

06

EL VALOR DE LA COMUNIDAD, EL ASOCIACIONISMO Y EL SENTIDO DE PERTENENCIA.

REFLEXIONES DESDE LA DIRECCIÓN DE ENTIDADES DEPORTIVAS

(EXPERTO INVITADO: MIGUEL CARLOS PALANCA)

EL VALOR DE CONTAR CON MIGUEL CARLOS PALANCA (ROL DEL DIRECTIVO DE ENTIDAD DEPORTIVA)

En esta ocasión, llamamos la atención hacia un rol a veces poco reconocido en esto de hacer posible el derecho de todas las personas al acceso a la práctica deportiva, el papel fundamental que protagonizan quienes deciden entregar su tiempo, su altruista dedicación en la gran mayoría de los casos a sostener el movimiento asociativo en el sector del deporte.

Para ello, hemos tenido oportunidad de departir con Miguel Carlos Palanca Rodríguez, Presidente de Unión Rugby Almería (URA) y de la Fundación URA Clan. Vicepresidente de la Federación Andaluza de Rugby (FAR) para Andalucía Oriental. Todo eso, es capaz de conjugarlo manteniendo su rol de jugador de rugby.

Sin duda, un ejemplo y modelo a seguir.

Otro diálogo para el recuerdo. Un verdadero honor ese valor tan adherido al ADN de los amantes del rugby haber compartido tanto sentimiento por el deporte y su capacidad de transformar personas y comunidades.



INTRODUCCIÓN

"Queremos devolverle al rugby lo que el rugby nos ha dado"

En una sociedad donde el deporte a veces se desvirtúa como escaparate o producto, encontrarse con proyectos que ponen el alma en el centro es profundamente inspirador. Miguel Carlos Palanca Rodríguez no solo preside un club, construye una familia deportiva.

Desde URA y la Fundación URA Clan, su compromiso con el rugby va mucho más allá del juego: habla de valores, de inclusión, de comunidad.

Este capítulo recoge su testimonio. Pero más que una entrevista, es una lección viva de cómo el deporte, si se guía por principios sólidos, se convierte en una auténtica escuela de vida.

UNA FAMILIA DENTRO Y FUERA DEL CAMPO

"El deporte base lo estamos desarrollando muchas veces desde el altruismo.

Y eso nace del amor al deporte y a las personas"

Miguel comienza su relato recordando la raíz de todo: el trabajo diario, invisible, que muchas veces recae en familias, voluntarios y entrenadores. En el rugby, su pasión para Miguel, esa entrega se traduce en comunidad. Habla de la corresponsabilidad: el club como espacio de formación y protección. Los menores no solo aprenden a jugar; aprenden a convivir, a respetar, a caer y a levantarse. Y como en toda familia, cada adulto es ejemplo.

Desde la junta directiva, su mirada es clara: el deporte debe estar al servicio del desarrollo integral del menor. El rugby, bien conducido, es una herramienta poderosa para formar ciudadanos íntegros.



RESPETO POR BANDERA

"Hasta los 12 años no hay competición. Todos juegan. Todos ganan. Todos aprenden."

Una de las decisiones más significativas en URA ha sido eliminar la lógica competitiva en edades tempranas.

Aquí, el marcador no manda. Lo que importa es jugar, compartir, mejorar. Y, sobre todo, respetar: al árbitro, al rival, al compañero. "nuestro" presidente repite esta palabra desde un firme convencimiento: sin respeto no hay ni juego, ni sociedad.

Habla con orgullo del "tercer tiempo" propio de su modalidad deportiva, ese momento después del partido donde se cruzan agradecimientos entre equipos, se aparca el resultado, y se cultiva lo que realmente queda: el vínculo humano.

Este enfoque no es una excepción para el momento del rugby; es un legado que se cuida.

Pero él y su equipo lo llevan más allá, convirtiéndolo en principio educativo aplicable a cualquier disciplina y etapa de la vida.



UNA INCLUSIÓN REAL, VIVIDA Y CELEBRADA

"El rugby es un vehículo de inclusión, y hacerlo posible es algo que te gratifica de por vida."

El rugby inclusivo no es un añadido para URA, es una esencia. Desde hace años, con URA Clan, el club ha abierto sus puertas a personas con discapacidad, construyendo una comunidad donde la diversidad no se tolera: se celebra.

La experiencia en torneos internacionales como los de Álava o Irlanda ha reforzado esa misión: visibilizar, romper estigmas, generar convivencia.

Miguel destaca con satisfacción y humildad los más de 50 clubes que hoy practican rugby inclusivo en España. Lo menciona con orgullo, pero no se pone medallas.

Reconoce que los verdaderos protagonistas son los y las deportistas, y que la responsabilidad de las juntas directivas es darles espacio, seguridad y reconocimiento.

Desde su papel como vicepresidente de la Federación Andaluza, trabaja para que esta visión se expanda. Como él mismo dice, "se trata de sumar", y esa operación empieza desde la empatía, la escucha, el compromiso y la acción.



EDUCAR DESDE LA HONESTIDAD

"Ser honesto en la victoria, ser honesto en la derrota. Ese es el camino."

En la visión de Palanca, competir con valores no solo es posible: es necesario.

Gana quien se esfuerza, pero también quien respeta. Pierde quien traiciona sus principios.

En URA, la honestidad no es una palabra bonita en la pared del vestuario: es una forma de estar en el campo y en la vida.

Recuerda con fuerza el deber que tienen los clubes grandes de apoyar a los más pequeños, de hacer crecer al deporte desde la cooperación.

Porque si el deporte se convierte en medio y no, en fin entonces sí puede transformar sociedades.



FORMACIÓN, PERSEVERANCIA Y LEGADO

"Lo que sembramos hoy como junta, lo recogerán generaciones enteras."

Lo tiene claro: la formación no es solo para los menores.

Todos los agentes implicados deben estar involucrados y comprometidos con ese proceso. Las juntas directivas tienen que mirar más allá de lo administrativo.

Su función es ética, pedagógica y social.

Por eso promueven auténticas "academias" de formación, fomentan el respeto como eje y trabajan para que ningún niño o niña se quede fuera por condición o capacidad.

Miguel habla también de perseverancia. No se trata solo de resistir, sino de seguir mejorando cada día, a nivel individual e institucional.

El rugby les ha dado mucho, y ahora es tiempo de devolverlo con creces: con valores, con entrega, con humildad



SU TOP 5 DE VALORES

Como en todos los testimonios de este manual, cerramos con un listado de los cinco valores fundamentales que Miguel considera pilares de su vida y su visión del deporte:

RESPETO

Es el valor fundamental que lo guía todo. Miguel Vera entiende el respeto como la base de cualquier relación sana, ya sea con compañeros, rivales, entrenadores o uno mismo. El respeto al juego implica jugar limpio, aceptar las decisiones y valorar el esfuerzo de todos. Esta actitud no solo promueve un entorno deportivo sano, sino también un modelo de convivencia ejemplar dentro y fuera del campo.

ESFUERZO

Nada se consigue sin darlo todo. El esfuerzo es el motor del crecimiento personal y colectivo. Miguel cree que lo que se logra con sacrificio tiene un valor especial, porque detrás hay constancia, superación y entrega. Este valor transmite la idea de que no basta con el talento, sino que hay que sudar la camiseta cada día.

COMPROMISO

El compromiso es lo que convierte una intención en una acción. Miguel Vera lo aplica a todos los niveles: con su equipo, con los objetivos comunes, y con los principios que defiende. Este valor se traduce en responsabilidad, seriedad y una actitud de estar siempre disponible y dar lo mejor por el grupo.

TRABAJO EN EQUIPO

Para Miguel, el verdadero éxito se construye en grupo. El trabajo en equipo no solo permite alcanzar metas más grandes, sino que fortalece los lazos humanos, mejora la comunicación y enriquece el aprendizaje mutuo. Este valor impulsa a cada miembro a pensar más allá de lo individual y actuar en beneficio del conjunto.

HONESTIDAD

Ser auténtico, transparente y coherente. La honestidad es, para Miguel, una forma de vivir y competir con integridad. Implica decir la verdad, asumir errores y actuar siempre con rectitud, incluso en los momentos difíciles. Este valor inspira confianza y marca una diferencia clara en un entorno que valora la sinceridad como una fortaleza.

CONCLUSIONES: DEVOLVER PARA CONSTRUIR

La historia de Miguel Carlos Palanca no es solo la de un club, ni siquiera solo la de un deporte.

Es el relato de alguien que entiende el valor de pertenecer, de transmitir, de devolver. Su posicionamiento habla de una brújula clara: el deporte como medio, los valores como fin.

En un mundo que a veces se olvida de lo esencial, su testimonio es un recordatorio para todos: la educación no ocurre solo en las aulas, ni el crecimiento solo en la victoria.

Ocurre cuando personas como él, desde la humildad, deciden hacer del deporte una herramienta para transformar vidas.

BONUS: SIGUE SU EJEMPLO

El Portal Almería Juega Limpio Deporte Educa de la Diputación de Almería ofrece entre sus contenidos una sección, "Sigue su ejemplo" dedicada a mostrar buenas prácticas de educación en valores, tanto de gestión como de participación.

Se trata de acciones llevadas a cabo desde los diversos roles implicados en la promoción de la práctica deportiva en la edad escolar, personificadas por auténticos referentes del deporte y también por deportistas "anónimos" que alcanzan el mismo estatus de estrellas que aquellas por sus convicciones y comportamientos.





Cheslin Kolbe – campeón del mundo sudafricano - jugador del equipo francés Stade Toulousain, bolsa de basura en mano, no dudó en recoger el campo de rugby tras finalizar su partido contra el conjunto irlandés Munster Rugby.



EJEMPLO DESDE EL ROL DE LA JUNTA DIRECTIVA DE ENTIDADES DEPORTIVAS

Un club de baloncesto expulsa a un aficionado tras sus graves insultos a una árbitra. Referido a la jornada 5 de la temporada 2023 de la Liga Femenina Endesa que dejó en Bembibre unas imágenes lamentables protagonizadas por un aficionado local.

